
Province de Québec 

Municipalité de Saint-Valère 

Lundi 03 octobre 2011 

 

Procès-verbal de la réunion ordinaire du Conseil municipal, tenue lundi le 

03 octobre 2011 à la salle municipale, de 20h00 à 20h52. 

 

Sont présents: Madame Sonia Gosselin 

 Messieurs Yannick Trépanier 

  Yvon Martel 

  Claude Bourassa 

  Réal Boissonneault 

  André Normand 

 

La séance est ouverte à 20h00 par le maire, Monsieur Louis Hébert, qui est le 

président de l'assemblée. Monsieur Jocelyn Jutras, directeur général et 

secrétaire-trésorier, agit comme secrétaire de la réunion. 

 

183-2011 Lecture et adoption de l'ordre du jour. 

Il est proposé par Claude Bourassa et appuyé par Réal Boissonneault que l’ordre du 

jour soit adopté tel que lu. 

 

184-2011 Adoption du procès-verbal du mardi 06 septembre 2011. 

 Il est proposé par Réal Boissonneault et appuyé par Yvon Martel que le 

procès-verbal de l’assemblée ordinaire du mardi 06 septembre 2011 soit accepté tel 

que lu. 

 

185-2011 Les Comptes. 

Il est proposé par Claude Bourassa et appuyé par Yannick Trépanier que les 

comptes sont acceptés tel que présentés. 

 

Voir la liste des comptes fournisseurs annexés. 

 

186-2011 Dépôt du rapport du maire pour l'année 2011. 

 Il est proposé par Sonia Gosselin et appuyé par Yannick Trépanier que le rapport du 

maire de l'année 2011 soit déposé au Conseil. Une copie sera publiée dans le 

journal local « Le Mensuel de Saint-Valère ». 

 

187-2011  Engagement personnel chemins d’hiver fin de semaine. 

   Il est proposé par André Normand et appuyé par Réal Boissonneault que le Conseil 

autorise Monsieur Yvon Pellerin à faire l’embauche de personnel relativement à 

l’entretien des chemins d’hiver durant les fins de semaine. 

 

188-2011 Demande de dérogation mineure pour la propriété 787, route 161, lot 758-P. Canton 

de Bulstrode, zone 19A, pour la construction d’un garage plus grand que la norme 

permise. 

  

 ATTENDU QUE Monsieur Carl Lefebvre est propriétaire du 787, route 161, lot 

758-P. Canton de Bulstrode, zone 19A; 

 

 ATTENDU QUE Monsieur Carl Lefebvre a déposé à la Municipalité une demande 

de dérogation mineure pour la construction d’un garage plus grand que la norme 

permise, soit 10,36 mètres par 10,66 mètres (34’ X 35’) pour une superficie de 

110,93 mètres carrés (1 1194 pieds carrés); 

 

 ATTENDU QUE la norme de superficie de construction pour un garage privé est 

de 75 mètres carrés (807 pieds carrés), par contre, la future règlementation 

autorisera une superficie de 111,48 mètres carrés (1 200 pieds carrés); 

 



188-2011 Demande de dérogation mineure pour la propriété 787, route 161, lot 758-P. Canton 

de Bulstrode, zone 19A, pour la construction d’un garage plus grand que la norme 

permise. (suite) 

 

 EN CONSÉQUENCE, il est proposé par André Normand et appuyé par 

Yvon Martel que la demande de dérogation mineure de Monsieur Carl Lefebvre est 

pour la construction d’un garage plus grand que la norme permise, soit 

10,36 mètres par 10,66 mètres (34’ X 35’) pour une superficie de 110,93 mètres 

carrés (1 194 pieds carrés). Le Conseil accepte la demande pour les raisons 

précitées. 

 

189-2011 Demande de dérogation mineure pour la propriété du 1604, rang 11, sur le lot 623-P 

Canton de Bulstrode, zone 35Ra, pour l’ajustement d’un garage plus haut que la 

norme permise. 

 

ATTENDU QUE Monsieur Richard A. Bergeron est propriétaire du 1604, rang 11, 

lot 623-P. du Canton de Bulstrode; 

 

ATTENDU QUE Monsieur Richard A. Bergeron a déposé à la Municipalité une 

demande de dérogation mineure pour l’ajustement de son garage nouvellement 

construit qui est plus haut que la norme permise, soit de 0,5 mètre (20 pouces) plus 

haut que le toit de la maison; 

 

ATTENDU QUE le garage étant annexé à la maison, le toit du garage ne doit pas 

excéder celui de la maison; 

 

ATTENDU QUE Monsieur Richard A. Bergeron n’avait pas l’intention de déroger 

au règlement, mais des imprévus lors de la construction sont survenus; 

 

ATTENDU QUE la construction de Monsieur Bergeron ne nuira pas à la vue car  

elle est située loin des voisins; 

 

EN CONSÉQUENCE, il est proposé par Réal Boissonneault et appuyé par 

André Normand que la demande de dérogation mineure de 

Monsieur Richard A. Bergeron est pour l’ajustement de son garage nouvellement 

construit qui est plus haut que la norme permise, soit de 0,5 mètre (20 pouces) plus 

haut que le toit de la maison. Le Conseil accepte la demande pour les raisons 

précitées. 

 

190-2011 Entente desserte matières dangereuses. 

Il est proposé par Sonia Gosselin et appuyé par Yannick Trépanier, suite à l’étude 

de l’entente de desserte lors d’intervention impliquant des matières dangereuses 

proposée par le Service de Sécurité Incendie de la Ville de Drummondville, que le 

Conseil ne souhaite pas adhérer à ladite entente. 

 

191-2011 Achat de pneus d’hiver et de jantes pour le camion de l’inspecteur (Dodge). 

  Il est proposé par André Normand et appuyé par Yvon Martel que le Conseil autorise 

Monsieur Yvon Pellerin, inspecteur municipal, à faire l’achat des pneus (4) d’hiver 

pour le camion Dodge Ram. Le cout estimé pour l’achat des pneus sera d’environ 

1 000,00 $ plus les taxes applicables. 

 

192-2011 Avis de motion du règlement 311-2011 pour l’adoption d’un code d’éthique et de 

déontologie des élus. 

Le conseiller Claude Bourassa donne AVIS DE MOTION qu'à une séance 

subséquente tenue à un jour ultérieur, conformément à l'article 445 du 

Code municipal du Québec, sera présenté avec dispense de lecture pour adoption, le 

Règlement numéro 311-2011 pour l’adoption d’un code d’éthique et de déontologie 

pour les élus. 

  



 

193-2011 Cotation test de sol pour le village. 

Il est proposé par André Normand et appuyé par Réal Boissonneault que le Conseil 

demande à la firme Géolab une cotation afin d’effectuer des tests de sol pour le 

village, soit à partir du la Caisse Populaire jusqu’en face de l’église pour permettre de 

réaliser les travaux de réparation et d’amélioration de cette partie du rang 11 à savoir 

l’excavation et refaire la forme du chemin. Le Conseil autorise Monsieur 

Jocelyn Jutras, directeur général et secrétaire-trésorier, à accepter et à signer tous les 

documents nécessaires à ces travaux. 

 

194-2011 Autoriser les dépenses pour le rechargement de pierre d’une partie du rang 8. 

Il est proposé par Yannick Trépanier et appuyé par Sonia Gosselin que le Conseil 

autorise les dépenses pour le rechargement de pierre d’une partie du rang 8 au coût 

estimé par l’inspecteur Monsieur Yvon Pellerin au montant de 30 000,00 $. 

 

195-2011 Acceptation augmentation de salaire dérogation mineure. 

Suite à la demande des membres du Comité consultatif d’urbanisme (C.c.u.) qui 

s’occupent de l’analyse des dérogations mineures, il est proposé par 

Réal Boissonneault et appuyé par Claude Bourassa que le Conseil autorise 

l’indexation de la rémunération des membres du C.c.u. à 30,00 $ par rencontre 

rétroactivement au 1
er
 septembre 2011. 

 

196-2011 Forum pour la planification stratégique du 20 octobre 2011 à la M.R.C. 

Il est proposé par Sonia Gosselin et appuyé par Claude Bourassa que le Conseil 

autorise les dépenses reliées à la participation de 3 personnes du Conseil au Forum sur 

la planification stratégique de la M.R.C. d’Arthabaska qui aura lieu le 20 octobre 

2011. 

 

197-2011 Autorisation pour la préparation d’abrasif pour les chemins d’hiver par l’inspecteur. 

Il est proposé par Yannick Trépanier et appuyé par André Normand, que le Conseil 

autorise l'inspecteur municipal, Monsieur Yvon Pellerin, à faire l'achat d'abrasif 

pour les chemins municipaux pour la saison hiver 2011-2012. 

 

198-2011 Ouverture de borne sèche par Monsieur Henry Christeller pour l’année 2011-2012. 

Il est proposé par André Normand et appuyé par Réal Boissonneault, que le Conseil 

engage Monsieur Henry Christeller pour l'ouverture des alentours de la borne sèche 

située sur la route 261 (près du Lac Vert) pour la saison hiver 2011-2012 au 

montant de 345,00 $ plus taxes. Le paiement sera fait vers le 12 avril 2012. 

 

199-2011 Remerciements député Claude Bachand subvention voirie. 

Il est proposé par André Normand et appuyé par Sonia Gosselin, que des 

remerciements soient adressés au député Monsieur Claude Bachand pour la 

subvention supplémentaire obtenue en voirie pour le rang 11 au montant de 

21 000,00 $. 

 

200-2011 Demande de Moto-Club Bois-Francs inc. pour circuler dans certaines rues et routes. 
 

ATTENDU QUE le Conseil a reçu une demande en date du 07 septembre 2011 du 

Club Moto-Club Bois-Francs inc. afin d’obtenir l’autorisation pour circuler dans 

certaines rues et routes de la Municipalité, soit : à partir de St-Rosaire : traverse du 

rang 8, circuler sur 670 mètres sur le rang 10, traverser au rang 11 et circuler sur la 

route Vigneault sur environ 300 mètres et le rang Courtois sur une distance de 

425 mètres;  

 

 EN CONSÉQUENCE, il est proposé par Réal Boissonneault et appuyé par 

Yannick Trépanier que le Conseil accorde à Moto-Club Bois-Francs inc. 

l’autorisation demandée pour l’année 2011-2012. Toutefois, l’achat et l’installation 

des pancartes sont à la charge du Club. 

  



 

201-2011 Demande d’autorisation de traverse de route du rang Landry et du rang 12 par le Club 

de motoneige Alléghanish des Bois-Francs. 

  

ATTENDU QUE le Conseil a reçu une demande en date du 28 septembre 2011 du 

Club de motoneige Alléghanish des Bois-Francs afin d’obtenir l’autorisation pour 

traverser les rangs 12 et Landry ainsi que pour l’installation de pancartes; 

 

EN CONSÉQUENCE, il est proposé par Yvon Martel et appuyé par Claude Bourassa 

que le Conseil donne l’autorisation au Club de motoneige Alléghanish des Bois-Francs 

de traverser les rangs Landry et 12 pour l’année 2011-2012. Toutefois, l’achat et 

l’installation des pancartes sont à la charge du Club de motoneige Alléghanish des 

Bois-Francs. 

 

202-2011 Adoption de la politique familiale. 

 

ATTENDU QUE la Municipalité a demandé la création d’un Comité famille afin 

d’élaborer une politique familiale en harmonie avec les valeurs de ces 

contribuables; 

 

ATTENDU QUE Madame Sonia Gosselin, conseillère municipale, a été mandaté 

pour faire le suivi de l’évolution des démarches pour la création de ladite politique 

familiale et a donc été nommé représentante des questions familiales (RQF); 

 

ATTENDU QUE Madame Sonia Gosselin, en sa qualité de RQF, a présenté et 

déposé lors de cette assemblée la politique familiale définitive; 

 

EN CONSÉQUENCE, il est proposé par Claude Bourassa et appuyé par 

Yannick Trépanier que le Conseil adopte la politique familiale de la Municipalité 

tel que déposée par Madame Sonia Gosselin. 

 

203-2011 Autorisation de signature des documents municipaux par le directeur général, 

l’inspecteur ou l’adjoint(e). 

 

ATTENDU QUE le directeur général et l’inspecteur se doivent de signer les 

documents importants impliquant la Municipalité. 

 

ATTENDU QUE lors de l’absence de l’un ou de l’autre, ces documents doivent 

pouvoir être signé dans un délai raisonnable. 

 

ATTENDU QUE l’adjoint(e) au directeur général remplace régulièrement le 

directeur général lorsqu’il est en déplacement pour la Municipalité. 

 

EN CONSÉQUENCE, il est proposé par Réal Boissonneault et appuyé par 

Yvon Martel que le Conseil autorise le directeur général, l’inspecteur et l’adjoint(e) 

au directeur général à signer tous les documents relevant de la Municipalité. 

 

204-2011 Demande d’autorisation pour EXP par son représentant. 

 

ATTENDU QUE la demande d’autorisation (en vertu des articles 32 et 48 de la 

Loi sur la Qualité de l’Environnement (LQE)) est requise pour l’installation d’un 

système de traitement de désinfection de l’eau potable par rayons ultra-violets; 

 

ATTENDU QUE le Ministère du Développement Durable, de l’Environnement et 

des Parcs (MDDEP) exige qu’une copie de résolution du conseil municipal, faisant 

la demande d’autorisation, dûment certifiée et signée par le directeur général et 

secrétaire-trésorier soit incluse à la demande; 

 

EN CONSÉQUENCE, il est proposé par Yannick Trépanier et appuyé par 

Sonia Gosselin que le Conseil accepte ce qui suit : 



204-2011 Demande d’autorisation pour EXP par son représentant. (suite) 

 

- D’AUTORISER Exp, par son ingénieur Monsieur Jocelyn Michaud, à signer 

et soumettre la demande au MDDEP; 

 

- D’AUTORISER Exp à transmettre au MDDEP, lorsque les travaux seront 

achevés, une attestation signée par l’ingénieur mandaté quant à la conformité 

desdits travaux avec l’autorisation accordée. 

 

205-2011 Demande d’autorisation pour mettre en collection les comptes passés dus. 

 Il est proposé par André Normand et appuyé par Réal Boissonneault que le Conseil 

donne mandat à Me Jean Gagné afin d’entreprendre toutes les procédures 

judiciaires nécessaires pour collecter les comptes de taxes passés dus. 

 

206-2011 Ouverture du Centre administratif pour l’année 2011-2012. 

  Il est proposé par Sonia Gosselin et appuyé par Claude Bourassa que le Conseil 

accorde le contrat pour l’ouverture des entrées du Centre administratif pour l’hiver 

2011-2012 à Monsieur Dominique Auclair pour un montant de 300,00 $. 

 

207-2011 Plaintes concernant l’ouverture du barrage. 

 

ATTENDU QUE le territoire de la Municipalité de Saint-Valère est propice à être 

inondé à certains endroits lors d’évènement extraordinaire; 

 

ATTENDU QUE, lorsque le débit d’eau à l’arrivée dans la Municipalité est continu 

et raisonnable, la plupart des citoyens ne subissent aucun dégât d’eau dans leur 

résidence; 

 

ATTENDU QUE le 28 août 2011, des fortes pluies ont touchées la région et fait 

monter le niveau d’eau plus rapidement qu’à l’ordinaire; 

 

ATTENDU QUE plusieurs citoyens n’étaient pas inondés avant l’ouverture du 

barrage Beaudet au courant de la journée du 29 août 2011; 

 

ATTENDU QU’après l’ouverture dudit barrage, les propriétés de plusieurs 

agriculteurs furent immergées et subirent des dommages sur leurs terres de culture; 

 

ATTENDU QUE l’ouverture du barrage a augmenté le volume d’eau 

considérablement et que la municipalité a dû fermer plusieurs routes car l’eau les 

recouvraient; 

 

ATTENDU QUE la Municipalité reconnaît que le barrage Beaudet n’a pas pour but 

d’éradiquer les inondations des résidents en aval, bien qu’il y ait possibilité d’en 

améliorer la gestion en ouvrant le barrage de façon continue au lieu que l’ouverture 

soit trop tardive; 

 

ATTENDU QUE l’ouverture continue du barrage aurait pour effet d’empêcher de 

causer des dommages plus importants étant donné le niveau d’eau déjà surchargé lors 

d’évènement extraordinaires; 

 

EN CONSÉQUENCE, il est proposé par André Normand et appuyé par 

Yannick Trépanier que le Conseil demande au Ministère de la Sécurité Publique 

(MSP), soit le responsable du barrage ce qui suit : 

 

QUE, lorsque les météorologues prévoient de fortes pluies, de bien vouloir être à 

l’affût et de ne pas attendre que les terrains soient saturés avant d’ouvrir le barrage 

Beaudet, car l’onde d’eau causé par l’ouverture tardive du barrage entraine des 

dommages aux infrastructures ainsi qu’aux propriétés étant donné que les terrains sont 

déjà saturés d’eau; 

 



 

207-2011 Plaintes concernant l’ouverture du barrage. (suite) 

 

QUE le conseil demande également au MSP de mieux gérer le barrage Beaudet afin 

d’éviter les inconvénients survenus suite au passage d’Irène le 28 août 2011; 

  

QU’une copie soit envoyée au député Monsieur Claude Bachand ainsi qu’à la MRC.  

 

208-2011 Demande de remboursement au Député de la subvention pour le rang 11.  

Il est proposé par André Normand et appuyé par Réal Boissonneault que le Conseil 

approuve la demande de remboursement des dépenses pour les travaux exécutés sur 

une partie de la rang 11 pour un montant de 100 413,00 $ avec pièces justificatives, 

suite à une subvention initiale de 30 000,00 et une subvention additionnel au 

montant de 21 000,00 $ du député, Monsieur Claude Bachand, au montant de 

51 000,00 $ conformément aux exigences du ministère des Transports. Les travaux 

ont été exécutés conformément aux présentes dépenses sur le rang 11 dont la 

gestion incombe à la Municipalité.  

 

209-2011 Traçage de lignes dans les rangs. 

Il est proposé par André Normand et appuyé par Yvon Martel que le Conseil 

autorise les dépenses relatives aux traçages des lignes dans les rangs sur une 

distance estimée à 20 000 mètres total au cout de 0,145 le mètre. 

 

210-2011 Autorisation pour la formation « Toutes vos questions… » axée sur le Q-2, r.22. 

Il est proposé par André Normand et appuyé par Yannick Trépanier que le Conseil 

autorise l’inspecteur Monsieur Yvon Pellerin et l’adjointe Madame 

Marie-Pier Danis-Théberge à suivre la formation « Toutes vos questions … » axée 

sur le Q-2, r.22 qui aura lieu le 26 octobre 2011 à Victoriaville.  Le Conseil autorise 

les dépenses. 

 

 

 

Je, soussigné, certifie par les présentes qu'il y a des crédits disponibles pour payer 

les dépenses autorisées par les résolutions suivantes: 

 

 

185-2011,  187-2011, 191-2011, 193-2011, 194-2011, 195-2011, 196-2011, 

197-2011, 198-2011, 204-2011, 205-2011, 206-2011, 209-2011 et 210-2011. 

 

 

EN FOI DE QUOI, je donne ce certificat, ce 03
ième

 jour du mois d’octobre 

deux mille onze. 

 

 

 

Le directeur général  

et secrétaire-trésorier, 

 

 

 

 

 

 

Jocelyn Jutras 

 

 

  



 

 

211-2011 Clôture de la séance. 

Il est proposé à 20h52 par Claude Bourassa que la séance est levée. 

 

 

 

Le maire a pris connaissance de toutes les résolutions qui précèdent et est en 

accord. En conséquence, il n’exercera pas son droit de veto. 

 

 

 

________________________ 

Louis Hébert 

Maire 

 

 

 

 

_________________________   _________________________ 

Louis Hébert   Jocelyn Jutras,  

Maire   Directeur général 

   et secrétaire-trésorier 


